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「快捷出站」現爭執 港鐵PokeGuide各執一詞

頭套防刷臉 免iPhone X認樣
網友：驚老婆趁我睡覺查手機 有公司即推安詳蒙面裝應市

網民憂被綁架刷臉支付ApplePay

兩地網民
「經典」語錄

■ ThomasBut：「社運人士」
勿用iPhone X，一被捕，
差人用你手機對住你塊
面，就可開鎖了

■ 淘寶面罩廣告：蒙面睡眠
頭套，防iPhone X面部識
別解鎖，安祥(詳)睡眠必備

■ 李蔚君：女朋友跟我說，
你幫我看看這條裙子怎麼
樣，我一瞅屏幕，支付成
功……

■ Mangofish：你女朋友把
iPhone X對着你，你的信
用卡就刷了，除非你耍賴
不睜眼

■ 騰訊網友：已婚男士千萬
別買新 iPhone X，因為當
你睡着時，你老婆查你手
機只要對着你臉一掃就開
鎖了，啥都藏不住！而你
想查老婆的手機就根本沒
門兒，因為老婆睡覺卸妝
了

資料來源：網絡
製表：香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 文森）由香港青年創
業家開辦的PokeGuide公司，投訴港鐵App
新增快捷出站功能，抄襲PokeGuide創意，但
也承認「快捷出站」功能不是專利及新穎科
技，批評港鐵在完全不知會創意者的情況下
「抄橋」不道德，「為何香港個個都在支持創
科，支持建造智慧城市的時候，港鐵不是給多
些機會予首創者合作，而要額外花一大筆錢，
偷別人創意自己拿來做？」港鐵回應快捷出站
非PokeGuide首創，港鐵樂意與本港創科企業

合作，會積極與PokeGuide溝通。

港鐵盼與不同範疇創企合作
港鐵公司回應事件時表示，早於2013年

已經留意到外國有提供「快捷出站」的
App，又指「站內搜尋」當中用以導航及提
示的功能Beacon的技術，在2015年已應用
於本港一些大型基建，及港鐵轄下的德福廣
場等。但港鐵亦指，明白世界未來的發展要
靠年輕人，希望與不同範疇的創企合作，近

期會與PokeGuid就事件進行溝通。
港鐵續說，一直致力為顧客提供方便、

舒適和可靠的鐵路服務，不少乘客希望港
鐵App增加「快捷出站」功能，港鐵亦留
意到香港開始有不同的應用程式，其中包
括 PokeGuide，提供類似的功能予使用
者。
港鐵與包括PokeGuide在內不同的公司接觸

後，在衡量過不同方法的利弊、包括資料準確
性和發展方向等等，最後決定在MTR Mobile

加入「快捷出站」功能，以方便乘客。
PokeGuide公司於facebook上批評港鐵，

指「快捷出站」功能雖不是專利及新穎科
技，「問題係上年我地（哋）曾經同地鐵高
層開會，會上我地（哋）有提出過我地
（哋）願意開放程式給地鐵，而地鐵只需要
喺佢嘅答案頁面鏈接我們就行，唔明點解港
鐵仲要花費千萬做番個一模一樣嘅功能？」

PokeGuide：徵用創意無通知

帖文又指，金鐘站的「站內搜尋」功
能，是其公司與港鐵開會時提出，「我們
建議港鐵程式可以鏈接我們的程式，一齊
合作做這件事。港鐵回覆稱這是好主意，
回去研究下（吓），之後再無下文。沒想
到最後他們也在無通知的情況下徵用了我
們的創意。」
網民們普遍同情PokeGuide，有網民認

為，向來香港大機構與政府也是在聽完建議
後，將所有橋集合一起，再用最便宜的程式
公司做，「這一行都知道，這些創意沒專
利。」
有網民指出，原創者要學精，每次與大機

構有技術交流前，要簽專利權。

手機成為現代生活必需品，當中存儲太多個人資料，又日益
成為個人賬戶支付的重要工具。人臉識別新技術，對手機

安全形成新的挑戰。網民舉例包括「老婆趁我睡着刷我的臉查
『小蜜』」及「被綁架時手機一刷，存款BYE BYE」等等。

反對派憂被刷臉洩密
有本港反對派更呼籲「同好們」切勿使用iPhone X，「否則
一旦被捕，警察沒收手機後一刷臉，機內信息洩露無遺。」
不過，新技術也帶來商機，有公司立即推出「安詳睡眠必

備」防刷臉蒙面頭套，以防入睡後被身邊人偷用手機刷臉等。
還有網民冒充蘋果公司「宣佈」，蘋果已放棄韓國地區，因為
韓國美女整容成風，太相似無法區分。

蘋果：演示失敗是烏龍
蘋果公司作出回應，指行政總裁庫克演示失敗是個烏龍，因
有多名員工在發佈會之前對其進行了相應設置，以便於發佈會
上的演示，但他們沒有意識到Face ID正在錄入他們的面部圖
像，樣機將員工面部信息確認為機主，以至庫克演示失敗。而
趁睡着刷臉也是過慮，因為要睜眼直視屏幕才能啟動手機。
蘋果又澄清，新技術十分精確，用本人的相片、面貌極相似
的雙胞胎都不可能解鎖。帶眼鏡、長鬍子，或女士化妝前後，
都能迅速確認本人。
蘋果承認，用家對於使用面部識別來進行ApplePay支付或
者打開應用程式等動作，或許會有一點擔憂，但即使指紋識別
仍然有可能被一個隨機的陌生人打開，雖然機率只有五萬分之
一，而在面部識別系統中，機率便下降到了百萬分之一。
蘋果解釋，新技術利用前置鏡頭的3個元件讀取用戶的臉部
數據，包括紅外線鏡頭、泛光照射器及測繪點投射器。測繪點
投射器以30,000個隱形測繪點投射到用戶面部繪製和儲存臉
譜、紅外線鏡頭讀取測繪點然後傳送到A11處理器比對，而泛
光照射器就會發出紅外線方便在黑暗環境辨識樣貌。
Face ID 利用機械學習技術，就算用戶化妝前後，戴起或除
下眼鏡，或長了鬍鬚，iPhone X 也能迅速確認樣貌。CEO庫
克在發佈會上稱，新技術是蘋果「最大的飛躍」。

香港文匯報訊（記者 文森）為紀念蘋果手機誕

生10周年而推出的iPhone X，其「人臉識別」新

技術炫人耳目，昂貴機價也令人咋舌，不少「果

粉」聲言要「賣腎入貨」。但對新技術的種種擔

心，包括洩露隱私、個人賬戶安全、通訊資料洩露

等，也成為兩地網民熱議的焦點。蘋果公司行政總

裁日前在新機發佈會上試演「人臉識別」技術失

敗，蘋果股票瞬間微跌，蘋果全球市值一天之內蒸

發33億美元。有香港網友笑言：「看完發佈會，

我的腎保住了……」

iPhone X面
世，「果粉」

們熱切期盼之餘，對人臉識別技術大
開玩笑。網民「Ａmy」說：「那別人
拿我手機，對着范冰冰一刷，不就解
鎖了？」網友「傻蛋」說：「將來和
女友逛街，她說親愛的，你看這是
啥？我一回頭，滴一聲，支付成功，
完蛋了，手機在女友手上！」

「卸妝後還能解鎖嗎？」
「卸妝後還能解鎖嗎？」這個問題

昨日整天位居微博熱搜榜榜首，不少
網民吐槽：「愛化妝的妹子們還是別
買，大半夜玩個手機還不能卸妝，早
上起床第一件事情不是看手機了，而
是化妝去。」不少網民擔心人臉識別
對於手機內的ApplePay、微信支付、

支付寶等軟體是否安全。
網上發佈的iPhone X真機上手測試

視頻中，試驗者只需按兩下側邊鍵便
能快速呼出ApplePay，直接拿着手機
對着手機擁有者的臉掃一下後，對着
旁邊讀取的機器揮舞兩下便快速轉賬
了，這讓現在習慣用手機支付的用戶
們感到恐慌，自己賬戶裡的錢太容易
轉走了。
一眾網民更幻想了各種場景，例如
晚上睡覺被媳婦兒偷偷拿iPhone X刷
臉解鎖，或被壞人綁架強行拿走

iPhone X刷臉解鎖並支付ApplePay
等。
網民「抱歉不如抱你」說：「當年

我讓我媽給我買iPhone 4，我媽說，
iPhone 4？我還給你買iPhone 8呢！
明天就是我媽實現承諾的時候了。」
「傻乎乎的VV不是W」說：「女朋
友看了很激動，我在想要不要先分手
避避風頭……」網紅「整容婊」說：
「人臉識別行不行啊，我們長得都一
樣，被其他姐妹撿去可咋整。」

■香港文匯報記者 文森
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■新技術帶來商機，有公司立即推出
「安詳睡眠必備」防刷臉蒙面頭套，以
防入睡後被身邊人偷用手機刷臉等。

網上圖片

■蘋果公司產品發佈會，推出iPhone X等產品，其「人臉識
別」新技術炫人耳目。 資料圖片

■網民惡搞圖片：睡着刷臉。 網上圖片

■網民惡搞圖片：刷臉轉賬成功。 網上圖片

本港由發展商提供的高成數物業按揭計劃，
近年持續增加，但其利息開支較銀行按揭高出
數倍。消委會昨日提醒買家，在置業前要量力
而為，慎重比較各種按揭計劃的優劣，不要因
看似吸引的「優惠」而盲目選擇。本港樓價一
再破頂，而利率或趨正常化，買家要評估自身
的承受能力。置業是人生大事，市民務必理性
分析，做個精明消費者，不要受市場情緒左
右，更不要貪圖「優惠」而盲目入市，以免將
來市場逆轉時陷入財困。

本港樓市持續熾熱，部分財力不足而渴望
「上車」之人，或會選擇發展商旗下財務公司
提供的物業按揭計劃。有關按揭成數可高達8
至9成，又免壓力測試，通常首3年更只需還
息不用還本，市民只要拿出1至2成首期，就
可以「輕鬆上車」，但其實代價相當高昂。消
委會以一個售價848萬的新盤單位為例進行計
算，根據金管局指引，銀行的按揭貸款額上限
為500萬，以P-2.75%為利率計算，供款25
年，每月供款21,807元，全期總利息支出約
154萬；但以發展商提供的8成按揭計算，可
貸款約678萬，以P+1%為利率計算，同樣供
款 25年，首 3年有利率優惠每月仍需供款
33,901元，其後22年更高達46,314元，總利
息開支達667萬。選擇發展商的按揭，竟然要
多付500多萬。

通過強烈的對比，市民不難判斷發展商的按

揭是否優惠。但今年落成的新盤中，由發展商
旗下財務公司承造的一按宗數佔約16%，較
去年進一步上升。究其原因，主要還是因為樓
價屢創新高，產生越遲買越貴的錯覺，增加了
市民置業的焦慮感。發展商提供的高成數按揭
降低了「上車」門檻，令部分市民不計後果也
要「盲搶樓」，忽視了長遠的財政負擔。

還有更大的隱憂，就是誰能保證樓市長升長
有？現時樓市熾熱存在諸多不健康因素，可以
持續多久成疑。不少分析預計，本港樓市將見
頂回落。市民切不可被眼前樓市不健康的榮景
誤導，忘記了防範風險而接下火棒。隨着美國
進入加息周期，利息上升是大勢所趨，本港現
時供款相對收入的比率已經升至71%，未來
供樓負擔進一步上升，市民隨時會因無法供款
而斷供，被收樓之餘還要背負沉重債務。因
此，目前入市須非常小心，量力而為。

發展商提供高成數按揭的現象，亦值得當
局留意。發展商提供的按揭不受金管局監
管，但其資金卻有部分來自銀行融資，這間
接增加了銀行的信貸風險，形同監管上出現
了漏洞。一旦遇上經濟逆轉，失業率飆升，
大批業主恐淪為負資產、甚至破產，必然對
銀行體系造成震盪，金管局對此不可不察。
政府應進行相應研究，對發展商提供的按揭
合理規管，既保障市民利益，又維護金融體
系的穩健。

選擇按揭需謹慎 做個精明消費者
針對校園內的「港獨」思潮，理工大學日前發表聲

明，強調基本法列明香港是中國不可分離的部分，校
方不贊同「港獨」。而且，基於尊重和遵守基本法的
原則，校方將會拆除所有在校內的「港獨」標語及宣
傳品，這樣做的目的是希望保護學生，以免觸犯法
律。大學教育需要培養學生正確的是非觀念以及守法
精神，面對校園內鼓吹「港獨」的歪風，如果無動於
衷、聽之任之，任由一些學生走上違法犯罪的不歸
路，不但是對社會不負責任，亦是對這些學生不負責
任。因此，理工大學校方明確表示要清除校園內的
「港獨」標語和宣傳品，以引導學生明辨是非、遵守
法律，這正是對學生最大的愛護，也是恪守大學管理
職責的盡責之舉，受到香港主流社會的廣泛支持，也
值得其他大學效法。

理工大學清除校園內「港獨」標語及宣傳品的做
法，是依法依規治校和愛護廣大學生的正確做法。眾
所周知，言論自由是有底線的，鼓吹和宣揚「港獨」
損害國家和香港社會的根本利益，屬於違憲違法的行
為，完全不屬於法律所保障的言論自由範圍。少數學
生在校園張貼鼓吹「港獨」的標語和宣傳品，違反了
基本法和香港的有關法律，學校管理當局只有依照法
律和校規，旗幟鮮明地予以制止，才能引導學生明辨
是非，樹立正確的國家民族觀念和守法精神；如果在
對待「港獨」等大是大非問題上態度曖昧、模棱兩
可，學生們就難以分清哪些是正確的，哪些是錯誤
的，哪些必須遵守，哪些必須改正，「港獨」思潮就
會繼續在校園內氾濫，堂堂的大學校園，就會被泛政
治化歪風所侵襲而永無寧日。

古語說：「教不嚴，師之惰」。過去一段時期，正
是由於一些大學管理當局的縱容和姑息，一些學生至
今還沒有認識到「港獨」的違法和危害性，以至在宣
揚、推動「港獨」的違法道路上越走越遠。少數學生
不僅繼續在校園裡張貼煽動「港獨」的標語，變本加
厲地鼓吹「港獨」，而且還散佈「宣揚港獨無罪」等
漠視法治、衝擊法律底線的言論，甚至發起衝擊圍攻
大學老師和管理人員的行動；有人更是有恃無恐地惹
是生非，插贓陷害，挑起對內地同學的仇恨，製造對
反「港獨」同學的白色恐怖，試圖製造族群的撕裂和對
立。如果這些學生依然執迷不悟，在錯誤的、違法的
道路上就會越走越遠，直至被繩之以法而前程盡毀。
參與違法「佔中」和衝擊政府總部廣場的前嶺南大學
學生羅冠聰、前港大學生周永康分別被判入獄8個月及
7個月，港大前學生會會長馮敬恩等人因衝擊校務會議
而被判擾亂秩序罪名成立，將影響未來升學計劃，這
些典型例子，正是廣大同學必須吸取的前車之鑒。

因此，要挽救已經「中獨」的同學，讓他們摒棄
「港獨」、回頭是岸，大學管理當局就必須負起應有
的責任，及時採取有效措施，通過對校園宣揚「港
獨」行為進行嚴肅處理，將「宣獨」和激進政治歪風
逐出校園。對於學生會縱容少數同學濫用「民主牆」
的行為，校方也必須強力介入，要求學生會糾正不當
做法。否則，大學管理當局就是嚴重的失職失責，將
導致更多的學生受「港獨」荼毒，大學校園也將難以
寧靜，不僅無法實現教育界普遍期待的「教育歸教
育、政治歸政治」的良好願望，亦辜負了社會各界對
大學的殷切期望。

引導學生明辨是非遠離「港獨」才是對他們的最大愛護
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